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令和６年第７回教育委員会定例会 

 

１　開催日時　令和６年６月27日（木）　　　午後４時57分　開会 

午後６時10分　閉会 

 

２　開催場所　水戸市役所　３階　教育委員会室 

 

３　出 席 者　教育長　志　田　晴　美 

委　員　冨　田　敎　代（教育長職務代理者） 

委　員　篠　﨑　和　則 

委　員　丸　山　陽　子 

委　員　内　田　和　子 

 

４　欠 席 者　なし 

 

５　説明のため出席した職員の職，氏名 

教育部長　　　　　　　　　　　　　　　　　三　宅　　　修 

総合教育研究所長　　　　　　　　　　　　　瀧　　　健　一 

参事（県費負担教職員担当）　　　　　　　　鴨志田　　　泰 

技監兼学校施設課長　　　　　　　　　　　　和　田　英　嗣 

参事兼生涯学習課長　　　　　　　　　　　　林　　　栄　一 

参事兼歴史文化財課長　　　　　　　　　　　小　川　邦　明 

教育企画課長　　　　　　　　　　　　　　　湯　澤　康　一 

学校管理課長　　　　　　　　　　　　　　　山　田　規　生 

学校保健給食課長　　　　　　　　　　　　　相　沢　秀　幸 

中央図書館長　　　　　　　　　　　　　　　堀野辺　　　直 

教育研究課長　　　　　　　　　　　　　　　安　田　理　恵 

 

６　傍 聴 人　なし 

 

７　本日の日程 
　(1)　報　告 
　　 ①　令和６年第２回市議会定例会質問及び答弁内容等について【公開】 
　　 ②　西部図書館の空調設備改修工事に伴う休館について【公開】 
　　 ③　水戸市立寿幼稚園の方向性について【非公開】 
　(2)　議　案 
　　　 議案第26号　水戸市立共同調理場運営委員会の委員の補充委嘱又は補充任命について 

【非公開】 
　　　 議案第27号　水戸市少年自然の家運営委員会の委員の補充委嘱について【非公開】 
　　　 議案第28号　水戸市立博物館協議会の委員の任命について【非公開】 
　　　 議案第29号　水戸市立図書館協議会の委員の任命について【非公開】 
　　　 議案第30号　水戸市いじめ問題対策連絡協議会の委員の補充委嘱又は補充任命について 

【非公開】 
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　(3)　協　議 
　　 ①　教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価に関する報告書（案）について 

【非公開】 
　(4)　その他 
　　 ①　市立博物館企画展「夏休み子どもミュージアム　そらとぶいきもの大集合！」について 

【公開】 
　　 ②　内原郷土史義勇軍資料館ミニ企画展「漫画「満蒙開拓青少年義勇軍」の世界」について 

【公開】 
　　 ③　令和７年度使用教科用図書採択までの日程について【非公開】 
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　会議の概要 

 

午後４時57分　開会 

○志田教育長　ただいまから，令和６年第７回教育委員会定例会を開会いたします。 

　初めに，非公開とする案件についてお諮りいたします。 

　本日の案件のうち，報告(３)，議案第26号から議案第30号，協議(１)及びその他(３)につきまし

ては，非公開の取扱いといたしたいと思いますが，いかがでしょうか。 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕 

○志田教育長　御異議なしと認め，そのように進めさせていただきます。 

　なお，本日は日程を変更し，報告(３)について初めに報告し，次に協議(１)について協議いたし

ますので，御了承願います。 

　また，本日の案件のうち，その他(３)　令和７年度使用教科書図書採択までの日程についてでご

ざいますが，こちらの案件につきましては，関係課長のみの出席となりますので，御了承願います。 

　それでは，これより報告を行います。 

 

【報告（３）　水戸市立寿幼稚園の方向性について：非公開】 

 

○志田教育長　次に，協議を行います。 

 

【協議(１)　教育に関する事務の管理及び執行の状況の点検及び評価に関する報告書（案）につい

て：非公開】 

 

○志田教育長　以上で，報告(３)及び協議(１)については終了いたしましたので，ここで，松本

幼児保育課長には退室していただきます。 

　ありがとうございました。 

〔松本幼児保育課長退室〕 

○志田教育長　次に，報告を行います。 

　報告(１)　令和６年第２回水戸市議会定例会質問及び答弁内容等について，説明願います。 

　三宅教育部長。 

○三宅教育部長　それでは，資料の１ページをお開き願います。 

　報告(１)　令和６年第２回水戸市議会定例会質問及び答弁内容等について,御説明いたします。 

　初めに，１会期につきましては，令和６年６月３日から６月18日までの16日間でございます。 

　２本会議の状況につきましては，３会派，７議員から発言通告がございました。 

　質問及び答弁内容につきましては，学校教育部門では，不登校についての質問やいじめ対策につ

いての質問，働き方改革についての質問など８項目８件，社会教育部門につきましては，地域学校

協働活動についての質問や(仮称)南部図書館についての質問など３項目４件でございます。 

　主なものについて，御説明させていただきます。 

　初めに，ページを返していただき，２ページをお開き願います。 

　学校給食への地場農産物の活用についての御質問に対しまして，本市の学校給食における地場農

産物の活用状況につきましては，平成30年度から学校給食における地場農産物活用促進事業を開始
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し，これまで，水戸市産の食材を活用した加工品として，水戸産のゴボウを使用したみとちゃんご

ぼうメンチカツ，水戸産の米100％の米粉を使用した米粉パンなどを提供するとともに，水戸のオ

リジナルブランドである柔甘ねぎを使用したメニューなどを給食に取り入れており，地場農産物の

活用割合は，平成30年度の56.3％から年々拡大し，令和５年度は77.3％となっていること，有機農

産物を活用したオーガニック給食につきましては，昨年11月に，鯉淵小学校において，市内の生産

者の御協力を得ながら，本市としては初めて提供したところであり，今年度は，内原地区の日本農

業実践学園の御協力のもと，有機農産物を使用した給食の提供を予定しており，さらに，ＪＡ水戸

においても，有機栽培を行う試験ほ場を市内に設置し，有機農業に関心のある生産者を対象とした

試験栽培を始め，一部の市立小学校の学校給食において，ここで生産された野菜を使用したところ

であり，さらなる連携を図っていくことなどについて答弁をしております。 

　次に，10ページをお開き願います。 

　就学前相談についての御質問に対しましては，本市では，小学校に入学する前年度の夏から，発

達等に不安があり，就学について相談したいと考えている保護者とその幼児を対象に，就学前相談

を実施し，昨年度は194件の相談に対応したこと，また，就学前相談当日は，保護者の面談と，そ

の幼児の心理検査や行動観察等を実施し，その結果をもとに，教育支援委員会において慎重に審議

を行い，一人一人の最適な学びの場などを決定し，その後，保護者に教育支援委員会での決定や検

査結果の説明などを行う際，特性に応じた支援方法や入学後の合理的配慮の提案，また，特別支援

学級等の見学や体験について情報提供を行い，必要に応じて面談を複数回行うなど，丁寧に対応し，

就学先を決定していただいていること，さらに，今年度からは，新たに総合教育研究所に配置した

公認心理士の専門性を生かし，心理検査の分析等を検査結果に記載するなど，保護者に分かりやす

く伝えるとともに，より正確な心理検査が実施できることなどについて答弁をしております。 

　次に，14ページをお開き願います。 

　水戸の伝統芸能についての御質問に対しましては，本市では，これまで，文化財的価値の高い11

件の伝統芸能を文化財に指定するとともに，「水戸の梅まつり」などの大型イベントにおいて，伝

統芸能保持団体に参加・上演いただくなど，伝統芸能の価値や魅力発信の機会提供を積極的に行い，

保持団体が活動しやすい環境づくりに取り組み，また，伝統芸能の保持に尽力されている団体に補

助金を交付するとともに，水戸市民俗芸能団体協議会が主催する「水戸市郷土民族芸能のつどい」

の運営を支援するなど，人的・財政的支援も継続的に実施していること，人口減少や地域のつなが

りの希薄化による担い手の減少や，地域において大切に継承されているさまざまな伝統芸能の魅力

を後世に伝えていくことも重要な課題であり，本市では担い手の確保・育成について，保持団体の

要望を個別に伺い，「広報みと」で定期的に担い手を募集するとともに，小学校の総合的な学習の

時間を活用して，伝統芸能を体験するなどの取組を行うほか，市地域文化財制度を積極的に活用し，

保持団体や地域に寄り添い，市民協働で保存活用していく取組にも注力していること，さらに，現

在策定を進めている「市文化財保存活用地域計画」において，人づくりを施策の柱の一つに掲げ，

伝統芸能の継承に向けた具体的措置について位置付けていくことなどについて答弁をしております。 

　次に，17ページをお開き願います。 

　小中学校体育館への空調設備設置についての御質問に対しましては，水戸市第７次総合計画にお

いて，学校体育館への空調設備の整備を前期基本計画期間内に完了させることを位置付け，今年度

は，整備方針となる基本計画を策定することとしており，現在，具体的な検討に着手したところで

あること，整備を推進していくにあたり，各小中学校の施設の現状を踏まえた円滑な整備を推進す
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るためには，基本計画の成果が重要であり，空調設備の熱源及び設置する機器の性能面，費用面等

の比較検討や，学校の立地や規模，施設の利用頻度，さらには，災害時の利用も踏まえた整備スケ

ジュールを精査するなど，充分に検討を重ね，次年度以降，順次，実施設計，工事に着手できるよ

う，年度内に基本計画を策定していくことなどについて答弁しております。 

　その他，詳細につきましては，後ほどお目通しいただきたいと思います。 

　説明は，以上でございます。 

○志田教育長　それでは，委員より御質問等がございましたら，発言願います。 

　丸山委員。 

○丸山委員　10ページの就学前相談について，令和５年度は194件の就学前相談に対応したとあり

ますが，令和５年度以前の就学前相談の件数を教えてください。 

○志田教育長　安田教育研究課長。 

○安田教育研究課長　就学前相談の件数ですが，令和５年度は194件，令和４年度は195件，令和

３年度は189件で，令和４年度と令和５年度は同程度となっています。 

　令和３年度よりも前になりますと，就学前相談の件数は，令和元年度は156件，令和２年度は190

件です。 

　この就学前相談は，新入学児を対象に実施しており，既に学校に通っている児童につきましても，

同様の内容の相談を実施しておりまして，それぞれを合計すると，年々増加傾向にある状況です。 

　既に学校に通っている児童の相談件数を合計すると，令和元年度は401件，令和５年度は550件で

すので，新入学児よりも，既に学校に通っている児童の件数のほうが上がっている状況です。 

○志田教育長　丸山委員。 

○丸山委員　新入学児を対象とした相談件数については，大きく増加しているわけではなく，こ

こ数年は横ばいのような感じですね。 

　就学前相談に対応した児童の入学先の内訳はどのようになっていますか。 

○志田教育長　安田教育研究課長。 

○安田教育研究課長　令和５年度の194件の入学先の内訳でございますが，特別支援学校に入学し

た児童が26名，市立小学校の特別支援学級に入学した児童が83名，市立小学校の通常の学級に入学

した児童が85名になります。 

○志田教育長　丸山委員。 

○丸山委員　入学先は，保護者の希望を受け入れて決まるものなのですか。 

○志田教育長　安田教育研究課長。 

○安田教育研究課長　いくつかの検査後に，専門的な知見などを踏まえて，支援委員会より特別

支援学校適や特別支援学級適というような検査結果をお伝えするのですが，保護者の御意向で通常

の学級を希望される場合もございます。 

　通常の学級を希望された場合につきましては，通常の学級で，特別支援教育支援員を配置して支

援をしています。 

○志田教育長　内田委員。 

○内田委員　就学前相談の件ですが，丸山委員からもありましたように，保護者の意向を重視し

て進学先が決まっていきますが，「今年度からは，新たに総合教育研究所に配置した公認心理士の

専門性を生かし，心理検査の分析等を検査結果に記載する」とされていますので，検査結果を記載

したことによって，就学先がどのように変わるのか，保護者にどのような影響があるのかなどを分
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析していただきたいと思います。 

　４ページの不登校について及び５ページのラーケーションについて，今年度より校内フリースク

ールとラーケーションを実施していますが，現在の活用状況を教えてください。 

○志田教育長　安田教育研究課長。 

○安田教育研究課長　初めに，校内フリースクールにつきましては，６月から開始となり，現在，

物品の搬入を進めているところでざいます。登録者の人数は精査していませんが，少なくとも，各

学校ごとに２，３名の登録はあると確認しております。 

　ラーケーションにつきましては，６ページに記載のとおり，５月末現在で274名が取得しており，

ほとんどの学校で数人は取得している状況にございます。 

　４月24日からラーケーションを導入したということもございまして，体験活動の内容として一番

多かったのは，その直後にありました大相撲水戸場所などのスポーツ観戦，田植えやキャンプなど

の自然体験など，体験活動の内容としては様々でございます。 

○志田教育長　篠﨑委員。 

○篠﨑委員　２ページの学校給食への地場農産物の活用について，水戸市で取れた野菜や米だと

いうことを子どもたちへ説明したうえで，給食を提供しているのですか。 

○志田教育長　相沢学校保健給食課長。 

○相沢学校保健給食課長　地場農産物について，学校の掲示資料で子どもたちへお知らせしなが

ら給食を提供しているという状況でございます。 

　保護者に対しては給食だよりでお知らせをしております。 

　また，特産品を活用した加工品や地場農産物を提供する場合には「ＭＩＴＯごはん」と称して給

食を提供しており，その際，献立表に「ＭＩＴＯごはん」と記載しています。 

○志田教育長　冨田委員。 

○冨田委員　４ページの不登校について，来年度，校内フリースクールへ登録した生徒のその後

の進学先などを教えてください。 

　また，不登校の児童についても，あわせてお願いします。 

○志田教育長　ほかにございませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○志田教育長　ないようでございますので，この件について終わります。 

　次に，報告(２)　西部図書館の空調設備改修工事に伴う休館について，説明願います。 

　堀野辺中央図書館長。 

○堀野辺中央図書館長　報告(２)　西部図書館の空調設備改修工事に伴う休館について，御説明

いたします。 

　資料の23ページをお開き願います。 

　水戸市堀町にございます西部図書館につきまして，平成４年４月の開館から30年以上経過し，空

調設備に不具合が生じているため，空調設備改修工事に伴い，一時的に休館いたします。 

　１休館の期間につきましては，９月１日から１月31日までの５か月間を予定しております。 

　２休館中の対応の(１)返却ポストの利用につきましては，２か所ある返却ポストのうち石川中学

校側のポストのみ返却が可能でございます。 

　(２)臨時窓口の開設につきましては，先に西部図書館の事務室の工事を完了させることで，11月

15日から開設する予定でございます。 
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　臨時窓口の開設日は，規定の休館日と同様，祝日を除いた月曜日，12月と１月の第１木曜日，年

末年始を除いた日となっております。 

　開設時間につきましては，午前９時30分から午後５時まで，主な業務につきましては，電話対応，

予約の受付，予約された資料の貸出，テニスコートの受付でございます。 

　対応方法につきましては，職員が事務室の外側に出て，石川中学校側の玄関前で対応してまいり

ます。 

　３市民への周知方法につきましては，広報みと７月１日号のほか，ホームページへの掲載などを

行ってまいります。 

　説明は，以上でございます。 

○志田教育長　それでは，委員より御質問等がございましたら，発言願います。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○志田教育長　ないようでございますので，この件について終わります。 

　次に，議事に入ります。 

 

【議案第26号　水戸市立共同調理場運営委員会の委員の補充委嘱又は補充任命について：非公開】 
【議案第27号　水戸市少年自然の家運営委員会の委員の補充委嘱について：非公開】 

【議案第28号　水戸市立博物館協議会の委員の任命について：非公開】 

【議案第29号　水戸市立図書館協議会の委員の任命について：非公開】 

【議案第30号　水戸市いじめ問題対策連絡協議会の委員の補充委嘱又は補充任命について：非公開】 
 

○志田教育長　次に，その他に入ります。 

　その他(１)　市立博物館企画展「夏休み子どもミュージアム　そらとぶいきもの大集合！」につ

いて，説明願います。 

　小川参事兼歴史文化財課長。 

○小川参事兼歴史文化財課長　それでは，資料の41ページをお開き願います。 

　その他(１)　市立博物館企画展「夏休み子どもミュージアム　そらとぶいきもの大集合！」につ

いて，御説明いたします。 

　水戸市立博物館ではこれまで，自然環境をテーマに様々な展覧会を開催してまいりました。 

　今回の展覧会では，「昆虫」と「鳥」の両方がもつ最大の特徴である「飛ぶ」能力に着目いたし

ます。 

　生き残るために進化させてきた飛ぶための仕組みを子どもに分かりやすく紹介することで，自然

への興味・関心を高めるとともに，生物多様性の魅力を幅広い世代に感じていただくきっかけとし

てまいります。 

　２会期につきましては，令和６年７月20日から８月25日までの32日間，３会場につきましては，

水戸市立博物館３・４階展示室，４主な展示資料につきましては，鳥類のはく製や昆虫の標本のほ

か，太古の空を飛んだ昆虫，メガネウラの復元模型など，約300点により紹介してまいります。 

　５入場料につきましては，無料となっております。 

　６主な関連行事といたしまして，鳥を呼ぶ笛バードコール作りや，空飛ぶ視点を体験することが

できるＶＲ飛行体験「ハンググライダーで大空へはばたけ！」などを開催いたします。 

　詳細につきましては，添付しておりますチラシを御参照願います。 
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　説明は，以上でございます。 

○志田教育長　それでは，委員より御質問等がございましたら，発言願います。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○志田教育長　ないようでございますので，この件について終わります。 

　次に，その他(２)　内原郷土史義勇軍資料館ミニ企画展「漫画「満蒙開拓青少年義勇軍」の世界」

について，説明願います。 

　小川参事兼歴史文化財課長。 

○小川参事兼歴史文化財課長　それでは，資料の43ページをお開き願います。 

　その他(２)　内原郷土史義勇軍資料館ミニ企画展「漫画「満蒙開拓青少年義勇軍」の世界」につ

いて，御説明いたします。 

　内原郷土史義勇軍資料館では，開館以来，満蒙開拓に関する資料の展示・収集を行ってまいりま

したが，現在，義勇軍の歴史を知らない世代が増え，当時の記憶の継承が課題となってきておりま

す。 

　こうした中，満蒙開拓青少年義勇軍の元隊員である細井芳男氏が描いた漫画集にスポットを当て

た展示を行ってまいります。 

　元義勇軍隊員が描いた漫画を通して，訓練所のありました内原の地から，満蒙開拓の記憶と平和

の大切さを，広い世代に発信してまいります。 

　２会期につきましては，令和６年７月20日から９月23日までの57日間，３会場につきましては，

水戸市内原郷土史義勇軍資料館です。 

　４主な展示資料につきましては，漫画集「土の戦士　ああ!!満蒙開拓青少年義勇軍」の内原版40

ページ，満州版120ページ，計160ページ全てを展示いたします。 

　また，満州版の原画も併せて展示してまいります。 

　５入場料につきましては，無料となっております。 

　６その他といたしまして，当企画展はぴ～すプロジェクト2024の事業として実施しております。 

　詳細につきましては，添付しておりますチラシを御参照願います。 

　説明は，以上でございます。 

○志田教育長　それでは，委員より御質問等がございましたら，発言願います。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○志田教育長　ないようでございますので，この件について終わります。 

　次に，その他(３)　令和７年度使用教科用図書採択までの日程についてでございますが，こちら

の案件につきましては，関係課長のみの出席となるため，関係課長以外の方は，ここで御退室とな

ります。 

　関係課長以外の方で，その他，何かございますか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○志田教育長　ないようでございますので，それでは，関係課長以外の方は，ここで御退室願い

ます。 

〔関係課長以外退室〕 

 

【その他(３)　令和７年度使用教科用図書採択までの日程について：非公開】 
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○志田教育長　以上をもちまして，本日の案件につきましては，全て終了いたしました。 

　その他，何かございますか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○志田教育長　ないようでございますので，それでは，以上をもちまして，本日の定例会を閉会

いたします。 

　御苦労様でした。 

午後６時10分　閉会 

 

９　議決事項 

　　議案第26号について原案可決 

　　議案第27号について原案可決 

　　議案第28号について原案可決 

　　議案第29号について原案可決 

　　議案第30号について原案可決 

 


